

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 17 (1910)

Heft: 14

Rubrik: Korrespondenzen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

die dem Alter und der geistigen Entwicklung eines jeden angemessen sind, so daß die Kinder, wenn sie auch die gottesdienstlichen Funktionen nicht vollständig verstehen, den heilsamen Einfluß derselben unbewußtweise fühlen und erfahren."

Dann knüpft der hochwürdigste Fürstbischof für groß und klein noch eine weitere Erörterung über den erziehlichen Wert der hl. Messe an, indem er sie als beste Schule der unerlässlich notwendigen Selbstverleugnung und Opfergesinnung würdigt.

Korrespondenzen.

1. Thurgau. T. Am Osterdienstag und Mittwoch fand am thurg. Lehrerseminar in Kreuzlingen die Jahresprüfung statt. Die Anstalt hatte einen ziemlichen Wechsel im Lehrpersonal im abgelaufenen Jahr. Mit Beginn desselben übernahm der neue Direktor, Herr Pfr. Schuster, die Leitung. Im Juni erkrankte Herr Erni, seit 1864 Lehrer am Seminar, und mußte auf den Herbst sein Entlassungsgesuch einreichen. Sein Beiden wurde anfänglich für Rheumatismus gehalten, stellte sich aber bald als Arterienverkalkung heraus, die unheilbar ist. Der Zustand des Patienten ist z. B. kein günstiger, sodaß es ihm nicht möglich war, am Seminarexamens als Guest teilzunehmen. Sein Nachfolger, H. Leutenegger, konnte die Stelle noch nicht antreten, da er noch doktorieren will vorher. Im Mai gehen seine Studien zum Abschluß, und nach Pfingsten nimmt er die Tätigkeit an dem neuen Posten auf. Ein Student aus Basel, Louis Meier, fungierte bis jetzt als Stellvertreter. — Wegen Krankheit und Tod des Herrn Lehrer Seiler an der Übungsschule konnten die Seminaristen nur noch in den unteren Klassen praktische Lehrübungen vornehmen. Der Unterricht in der Methodik fiel ganz aus, also gerade im Hauptfach für den Lehramtskandidaten kein Unterricht! Wahrlich, kein kleiner Aussall! Hoffentlich bleibt die Anstalt in Zukunft vor solchen Unregelmäßigkeiten verschont. —

Freunden der Heimatkunde sei verraten, daß in nächster Nähe bei Huber in Frauenfeld eine Heimatkunde von Frauenfeld im Druck erscheint. Der Verfasser der Arbeit ist Herr Lehrer Aug. Milz in Frauenfeld, Mitglied der thurg. Lehrmittelkommission. Die beigegebenen Illustrationen sind entworfen von Herrn Wagner, der vordem ebenfalls Lehrer in unserer Metropole war und jetzt sich dem Zeichnungsfach zugewendet hat. Gewiß wird eine Wegleitung in dem noch jungen Fach der Heimatkunde freudig begrüßt werden, vorab von den thurg. Lehrern, sie dürfte aber auch Winke, Ratschläge und Anregung geben außerhalb des Kantons. Nimm und lies!

2. Art. Die „Kollegiumsfrage“ marschiert gut. Rüftig werden statt den bisher üblichen 2 % = 5 % am Inventar abgeschrieben. Dem Spezialfond für den zeitgemäßen Ausbau des Kollegiums sind von 3 Donatoren wieder 2450 Fr. zugewiesen worden. —

Der Reservefond wird mit 10,000 Fr. abgeschlossen. Weitere Rechnungsüberschüsse und Geschenke bilden dann einen Spezialfond für den Bau eines 5. Gebäudes, um das Gymnasium bis zur Maturität auszubilden, die Realschule den urnerischen Bedürfnissen in jeder Richtung vollauf anzupassen, daher wesentlich auszustalten, und landwirtschaftliche Kurse für die Bauernschaft einzuführen. Man ist in unseren Kreisen in Uri erfreulicherweise recht weitfichtig und auch opferstark. —

Auch die Sammlung für eine kantonale Erz.-Anstalt für arme und verwahrloste Kinder ruht nicht. Es sind wieder 1085 Fr. Sammelmelder zu erwähnen. —